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A los 30 dfas del mes de marzo de 2017, se reunen representantes de las instituciones publicas 
y de la Sociedad Civil, en el Archivo Nacional de Asunci6n, con el objeto de participar de la 
reunion extraordinaria del Consejo Nacional de Cultura - CONCULTURA, instancia consultiva 
de la Secretarfa Nacional de Cultura (SNC), con el siguiente: 

ORDEN DEL DrA: 

Funcionamiento del Fondo Nacional de la Cultura y las Artes (FONDEC). 
• Recoger opiniones sobre su funcionamiento; 
• Revision de los mecanismos de control de los procedimientos; 
• Analizar propuesta de modificacion de la Ley. 

En representacion de instituciones publicas asistieron: 
1. Fernando Griffith (Secretarfa Nacional de Cultura) 
2. Lourdes Espfnola (Ministerio de Relaciones Exteriores) 
3. Rodo Ortega (Honorable Camara de Senadores) 
4. Susana Mendonca (Secretarfa Nacional de Turismo) 
5. Ricardo Flecha (Municipalidad de Asuncion) 
6. Selva Huber (Ministerio de la Mujer) 
7. Emilio Fernandez (Secretarfa de la Ninez y Adolescencia) 
8. Celia Godoy y Walter Dfaz (Secretarfa de Polfticas Lingufsticas) 
9. Rodrigo Irazusta (Direccion Nacional de Propiedad Intelectual) 

En representacion de organizaciones de la sociedad civil: 
10. Marfa Cristina Paoli de Avila (Sector Artes Visuales) 
11. Ana Martini (Sector Audiovisual) 
12. Teresa Capurro (Sector de la Danza) 
13. Rolando Chaparro (Sector Musica) 
14. Teresa Gonzalez Meyer (Sector Teatro) 
15. Eduardo Gomez Fleytas (Sector Libros y Literatura) 
16. Pedro Gamarra (Sociedad Cientffica del Paraguay) 
17. Marciano Chevugui (Organizacion Nacional de Pueblos Indfgenas del Paraguay) 

Representantes de la SNC: 
18. Estela Franceschelli 
19. Marfa Adelaida Quevedo 

DESARROLLO 

Siendo las 10:00 Hs., se da inicio a la Reunion Extraordinaria de CONCULTURA, con la 
bienvenida del senor Ministro Dr. Fernando Griffith, quien agradece la presencia de los 
asistentes y explica el objetivo de la reunion. Informa que ha invit 0 a algunas personas 
vinculadas a la cultura para acompanar y enriquecer ~I analisis del te n truir juntosuna~ 
agenda sobre el FONDEC. . ~.. 
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Arq. Alfredo Vaesken Nunez, promotor de los Festivales del Takuare'e que se lIevan a cabo en 

la ciudad de Guarambare, se presenta a los consejeros. 

Sugiere en primer lugar, cambiar la Ley, considerando cuanto sigue: 
II Las designaciones de los consejeros. Consideraque los consejeros, con dietas del FONDEC, 

no deberfan participar, como artistas en los festivales ni como jurados en la evaluacion de 
los provectos. 

II Se debe reglamentar sobre la tematica de los festivales pues el reglamento solo toma en 
consideracion la cantidad de ediciones (actualmente aplican los provectos desde la IV 
edicion). 

II En relacion a la Administracion: denuncia irregularidades, explica, como ejemplo, que una 
gestora del FONDEC presento provectos para la edicion de 9 libros Veste hecho fue lIevado 
a instancias judiciales V, se debe hacer el seguimiento a dicho proceso. Tambien informa 
que los provectos se aprueban por un monto pero luego se incrementan los mismos, al 
momenta de ser adjudicados. Por 10 que denuncia que existen hechos de corrupcion V 
c1ientelismo. 

Hace entrega al senor Ministro de una carpeta con la documentacion que respalda 10 
mencionado. 

La descentralizacion de la gestion cultural, asi como se la implementa, no funciona porque es 
muV dificil que los artistas se acerquen a las Secretarias Departamentales de Cultura. Propone 
que la difusion debe ser a nivel nacional V lIegar a todos los ciudadanos con ediciones 
populares de materiales, para difundirlas en colegios, escuelas, gobernaciones, municipios, 
organizaciones, etc. 

Ministro Fernando Griffith. 
Luego de escuchar atentamente 10 manifestado V denunciado por el senor Vaesken, el senor 
Ministro plantea al Consejo elaborar un documento a ser elevado a consideracion del FONDEC 
V luego solicitar el cambio de la Lev. 

Consejera Rocio Ortega. 
Hace un punto de la situacion en el Poder Legislativo V plantea la necesidad e importancia del 
involucramiento de todos los sectores ciudadanos en el proceso de cambio de la Lev. Expresa

(7 que esto aplica tam bien al Instituto Paraguavo de Artesania (IPA) V la Orquesta Sinfonica 
Nacional (OSN), ademas del FONDEC, con el objeto de ordenar POliti~cadministrativamente 
la casa V unificar los recursos, a fin de hacerlos mas eficientes. Po e a c~ideracion del 

!
/ Consejo V solicita el acompanamiento fuerte de la ~unidad cultur ,si es ~u, se t~ 

modificar la Lev. 
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Consejera Ana Martini. 

Plantea 3 reflexiones: a) Falta de gestorfa cultural en Paraguay, esto hace que las iniciativas se 

lIeven adelante, en general, con familiares. b) Los sectores deben organizarse. c) La necesidad 

de que, desde CONCULTURA, se promuevan espacios para que las organizaciones de los 

sectores adquieran madurez. 


Consejero Rolando Chaparro. 

Plantea la necesidad de que los consejeros del FONDEC provengan de la comunidad cultural y 

por otra parte manifiesta que se deberfa incorporar a mas sectores como por ejemplo gente 

de museos y que, desde los sectores ciudadanos, provengan los nombres de los consejeros. 

Tambien apoya la mocion del Arq. Vaesken, en el sentido de que los consejeros no deben 

participar, ni de manera gratuita, de los festivales. 


Ministro Fernando Griffith. 

EI senor Ministro destaca la importancia de que el FONDEC apoye y promueva la creacion, por 

ejemplo financiar los ensayos de los artistas de teatro, en razon de que este es un rubro que 

no considera el financiamiento del FONDEC. 


Consejero Marciano Chevugui. 

Solicita que se haga una revision general de los objetivos del FONDEC, por ejemplo en la 

financiacion de proyectos del sector de la musica, en especial los que incluyen la produccion de 

instrumentos de los pueblos originarios. Estos no pueden ser financiados por el FONDEC en 

razon a que estos productores, no estan en condiciones de emitir comprobantes, por ejemplo 

la elaboracion de instrumentos de bambu. Se debe analizar de manera integral a fin de 

solucionar los problemas propios de cada uno de los sectores y luego modificar la Ley. 


Consejera Teresa Gonzalez Meyer. 

Eleva a consideracion las reflexiones que hizo el Centro paraguayo de teatro (CEPATE). En 

primer lugar el sistema de eleccion de los consejeros y sus criterios, luego el sistema de 

seleccion y adjudicacion de los proyectos. Plantea que haya alternancia de los Consejeros. 

Manifiesta que los jurados califican los proyectos y luego no son tenidos en cuenta en las 

adjudicaciones, prueba de corrupcion y clientelismo. Denuncia que se esconden 0 desaparecen 

los proyectos, al interior del FONDEC. 


Ministro Fernando Griffith. 

EI senor Ministro explica que los jurados de los provectos del FONDEC no tienen la fuerza 

suficiente al momento de aprobar los proyectos, la Ley esta hecha de tal forma que permite 


as! sea, es decir que el Consejo tenga la potestad de decidir, sin considerar la decisi 
jurado. . 

Consejero Rodrigo Irazusta. III 
Explica la Estrategia Nacional de Propiedad Intelec.tual (EN PI) que se est;eapulsanoo de~ 
Direccion Nacional de Propiedad Intelectual (DIN~), junto a otras inst tu ione 
con el objetivo de garantizar los derechos de iuto~ _v ]a conciencia s cia de I 
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Intelectual como instrumento de desarrollo y c6mo beneficia a los creadores. La misma busca 

asegurar su inclusi6n en la malla curricular, en todos los niveles educativos, su difusi6n para los 

distintos actores del sistema, el uso e impacto en la lIamada economfa naranja, en especial en 

el fomento de las industrias creativas, en la defensa nacional e internacional del acervo 

cultural y la revalorizaci6n de la identidad nacional y posicionamiento de Paraguay como pafs 

de creadores. Realiza una presentaci6n que se anexa al acta. 


Ministro Fernando Griffith. 

EI senor Ministro plantea la necesidad de instalar en la ciudadanfa el ejercicio de los derechos 

de autor, para todas las creaciones vinculadas a la cultura. 


Consejero Eduardo Gomez Fleytas. 

Propone 3 puntos en relaci6n al tema que nos ocupa: 1. Una nueva Ley; 2. Unificar los fondos 

vinculados a las instituciones afines a la cultura para hacer su usa mas eficientes y 3. Tomar 

con consideraci6n al CONCULTURA con sus Consejeros. 


Consejero Marciano Chevugui. 

Plantea la problematica de los Pueblos originarios con relaci6n al FONDEC. Manifiesta que las 

leyes, en su estado actual de aplicaci6n, complican la situaci6n de los mismos, mas que 

favorecerlos. Se debe adecuar la ley a fin de ordenar los procesos ciudadanos, considerando 

que los pueblos originarios tienen sus propias leyes. Por otra parte, con relaci6n a la DINAPI 

solicita adecuar la normativa vigente a fin de que se puedan registrar las obras de arte de los 

creadores pertenecientes a los pueblos originarios. 


Consejero Rolando Chaparro. 

Expresa la necesidad de insistir en la educaci6n. Los Programas de estudio de colegios y 

conservatorios deben incorporar el tema de los Derechos de autor, para que el ciudadano los 

conozca y valorice y asf protegerlos. 


Consejero Walter Dlaz. 

Plantea la responsabilidad de CONCULTURA en esta problematica sobre la que se esta 

reflexionando. Se debe fortalecer la institucionalidad del FONDEC y el diagnostico que se esta 

haciendo deberfa servir para apoyarlo, desde CONCULTURA. 


Consejera Lourdes Espinola. 

Propone elaborar perfiles especfficos, bien acotados, para garantizar la equidad, en las 

representaciones de los sectores que aplicaran como consejeros del FONDEC. 


Consejera Rodo Ortega. 

Subraya la importancia de trabajar para que las leyes se adecuen a las 

creadores de los Pueblos originarios. 


Consejera Teresa Gonzalez Meyer. 

Plantea la importancia de trabajar en desarrollar 10 
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Consejera Selva Huber. 

Agradece la iniciativa de la reflexion que se da en CONCULTURA V expresa el apoVo del 

Ministerio de la Mujer a las gestiones de la SNC. 


Consejero Rodrigo Irazusta. 

Plantea la necesidad de que los ciudadanos, que integren el Consejo del FONDEC, generen 


cultura. 


Consejera Ana Martini. 

Propone impulsar V trabajar desde CONCULTURA, en fortalecer esa conciencia. Como puntos 

concretos plantea: a) la Revision de los mecanismos de control de los procedimientos V; b) 


analizar una propuesta de modificacion de la Lev. 


Ministro Fernando Griffith. 

EI senor Ministro finalmente agradece a los consejeros, consejeras e invitados, las reflexiones V 

el tiempo que les han dedicado al analisis de la situacion del FONDEC. 


RESOLUCIONES: 


Invitar al Consejo Directivo V a la Directora Ejecutiva del FONDEC a la proxima reunion 

ordinaria del Consejo Nacional de Cultura a fin de hacerles conocer las preocupaciones V 

consideraciones que han surgido de este analisis. 


CIERRE 

Siendo las 12:00 horas finaliza la reunion. 


Firmas de los Consejeros y Consejeras: 


Fernando Griffith (Secretaria Nacional de Cultura) 


Lourdes Espinola (Ministerio de Relaciones Exteriore 


Rocio Ortega (Honorable Camara de Senadores) 


Susana Mendonca (Secretarfa Nacional de Turismo) 


Ricardo Flecha (Municipalidad de Asuncion) 


Selva Huber (Ministerio de la Mujer) 


Emilio Fernandez (Secretaria de la Ninez VAdolescencia) 


Celia GodoV (Secretarfa de Politicas LingUfsticas) 
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Walter Dfaz (Secretarfa de Pollticas Lingliisticas) 


Rodrigo Irazusta (Direcci6n Nacional de Propiedad Intelectual) 


Maria Cristina Paoli de Avila (Sector Artes Visuales) 


Ana Martini (Sector Audiovisual) 


Teresa Capurro (Sector de la Danza) 


Rolando Chaparro (Sector Musica) 


Teresa Gonzalez Meyer (Sector Teatro) 


Eduardo G6mez Fleytas (Sector Libros y Literatura) 


Pedro Gamarra (Sociedad Cientifica del Paraguay) 


Marciano Chevugui (Organizaci6n Nacional de Pueblos Indigenas del 
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